
Людмила Лескова, УрФО

П
о экспертным оцен-
кам, главным драйве-
ром развития миро-
вого медного рынка 
через несколько лет 
станет возобновляе-
мая энергетика: вы-
пуск оборудования 
для солнечных и вет-

ряных генераторов требует боль-
ше меди, чем для традиционных 
энергоустановок. По оптимистич-
ным прогнозам, такая производ-
ственная цепочка может сформи-
роваться и в регионах УрФО, где 
расположены заводы двух из трех 
крупнейших российских произво-
дителей меди — Русской медной и 
Уральской горно-металлургичес-
кой компаний.

По словам директора центра 
экономического прогнозирования 
Газпромбанка Айрата Халикова, 
солнце и ветер, как бы странно, на 
первый взгляд, это ни звучало, 
обес печивают колоссальный вклад 
в развитие рынка меди в мире: на 
выработку одного гигаватта мощ-
ности «солнечной» электроэнер-
гии требуется в пять раз больше 
этого металла, чем на производ-
ство энергии путем сжигания угля 
или газа. В «зеленой» энергетике 
красный металл используется ши-

роко: без него не обойтись при из-
готовлении фотоэлектрических 
панелей, накопителей и преобра-
зователей. Активно потребляет его 
и производство электромобилей: в 
сравнении с традиционным авто-
мобилестроением, выпуск одной 
электрической машины требует в 
четыре раза больше меди для акку-
мулятора и электродвигателя. 

— Еще в 2017 году стало очевид-
но, что у возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) есть будущее: в 
мире начали массово работать 
крупные солнечные и вет ряные 
станции, которые оказались кон-
курентоспособными с угольными 
ТЭЦ, — делает вывод Халиков.

Учитывая, что создание сол-
нечных и ветряных электростан-
ций во многих странах субсидиру-
ется, сохранение существующих 
темпов развития альтернативной 
энергетики приведет в ближай-

шие годы к расширению спроса на 
медь как минимум на 40—50 тысяч 
тонн в год, прогнозирует промыш-
ленный эксперт Леонид Хазанов. 
А для растущего производства 
электромобилей, по его расчетам, 
уже к 2020 году потребуется 650—
750 тысяч тонн меди в год.

Россия, и в частности УрФО, 
могут быть вовлечены в этот про-
цесс. Возможности для развития 
альтернативной энергетики в на-
шем регионе есть, причем вовсе не 
гипотетические. Так, в Заводо-
уковском районе Тюменской об-
ласти к 2021 году планируют по-
строить ветропарк мощностью 
500 мегаватт. А на самом юге Ура-
ла — в Оренбургской области — уже 
работают три солнечные электро-
станции суммарной мощностью 
136 мегаватт, еще 135 мегаватт 
будут включены в сеть до конца 
этого года.

— Как известно, самые устой-
чивые ветры дуют на границе 
суши и моря, поэтому наилучшие 
перс пективы для развития ветро-
энергетики — на севере России, — 
говорит Айрат Халиков. — «Запа-
сов» ветра там точно больше, чем 
угля на всей территории страны. 
Конечно, на Ямале газа столько, 
что ветер там пока никому не ну-
жен, но потенциально именно 
там наибольший ресурс развития 
ВИЭ.

По оценке специалистов, пока 
доля «зеленой» энергетики в ба-
лансе объединенной энергосис-
темы Урала не превышает одного 
процента, но постепенно она бу-
дет расти. Например, в рамках го-
сударственной программы мо-
дернизации энергомощностей 
(получившей рабочее название 
ДПМ-штрих) на развитие генера-
ции на возобновляемых источни-
ках, таких как солнце, ветер и 
биогаз от переработки мусора, 
будет направлено более 400 мил-
лиардов рублей. 

— На мой взгляд, там, где нет 
углеводородов, гидроресурсов и 
атомной энергетики, иного выхо-
да, как строить солнечные или 
вет роустановки, нет. Но в нашем 
регионе я рассматриваю «зеле-
ную» энергетику лишь как некий 
полигон развития и испытания 

новых технологий, — более осто-
рожно оценивает перспективы 
ВИЭ главный диспетчер объеди-
ненного диспетчерского управ-
ления Урала Александр Филин-
ков.

Тем не менее малый и средний 
бизнес готов ответить на потреб-
ности энергетиков и наладить 
производство необходимых ком-
понентов, отмечает руководи-
тель предприятия по изготовле-
нию металлоизделий Александр 
Воронов. Однако нужен четкий 
запрос, какая именно требуется 
медная продукция. А его пока 
нет. 

И вряд ли в ближайшее время 
появится, прогнозирует руково-
дитель института Цветметобра-
ботка Юрий Райков. По его сло-
вам, с 2009 года темпы потребле-
ния медной продукции в стране 
(за исключением стабильно раз-
вивающего сегмента производ-
ства медной катанки) постепен-
но замедляются: кривая спроса 
практически не отклоняется от 
горизонтали. При этом производ-
ство, например медного проката, 
рассчитано исключи-
тельно на покупателя 
внутри страны.   

Светлана Добрынина, 
Юлия Вострецова, 
«Российская газета»

Н
а этой неделе Тагилстроев-
ский районный суд Нижне-
го Тагила вынес приговор 

директору Нижнетагильского за-
вода теплоизоляционных изделий 
(НТЗТИ) Денису Кокорину: руко-
водитель, задолжавший работни-
кам около 13,5 миллиона рублей, 
проведет два года в колонии обще-
го режима и выплатит штраф — 
500 тысяч. Директор осужден сра-
зу по трем статьям Уголовного ко-
декса: невыплата зарплаты рабо-
чим из корыстной заинтересован-
ности, мошенничество в особо 
крупном размере и сокрытие де-
нежных средств организации.

Напомним, сотрудники НТЗТИ 
сидели без зарплаты около года, а в 
ответ на их претензии директор, не 
долго думая, ляпнул: мол, ничего 
не получите, пока лично президент 
страны ко мне не обратится. Рабо-
чие воспользовались случаем и 
действительно летом 2017 года по-
просили защиты у президента. «От-
куда такая борзота, такое хамство 
по отношению к людям?» — возму-
тился глава государства и тут же 
поручил разобраться в ситуации 
напрямую генпрокуратуре. 

О том, что хамство недопусти-
мо, а невыплата заплаты — уголов-
но наказуема, бизнесмен ощутил 
уже на следующий день. Нагрянув-
шие на завод следователи выясни-
ли не только размеры долга перед 
рабочими, но и то, что директор го-
дами уходил от налогов и выводил 
средства предприятия, заключая 
фиктивные договоры: масштаб мо-
шенничества оценили более чем в 
22 миллиона рублей.

Суровый приговор, какого об-
виняемый, судя по всему, не ожи-

дал, — своего рода предупреждение 
другим работодателям, рискнув-
шим направить фонд оплаты труда 
на решение иных наболевших во-
просов. Директора, которым стоит 
вздрогнуть, в регионе есть. Конеч-
но, долги по зарплате сейчас не 
столь значительные, как еще не-
сколько лет назад, однако тенден-
ция последних месяцев настора-
живает: только за сентябрь в 
Свердловской области просрочен-
ная задолженность перед работни-
ками выросла на шесть миллионов 

рублей, или на 19,4 процента, а за 
год она увеличилась в 3,1 раза, со-
ставив 37,1 миллиона. Заметим, 
это официальные данные Сверд-
ловскстата — реальная картина 
обычно куда мрачнее, поскольку 
цифры статистики не учитывают 
ситуацию в малом бизнесе.

Среди «кредиторов» своих ра-
ботодателей — 606 человек, боль-
шинство из которых трудится на 
промышленных предприятиях. Не-
давно прокуратура Орджоникид-
зевского района Екатеринбурга со-

общила, что выявила на двух маш-
заводах — «Эльмаш» и «Уралэлект-
ротяжмаш» — задолженность перед 
работниками, превышающую 
22 миллиона рублей. 1,3 тысячи че-
ловек благодаря вмешательству 
надзорного органа в середине ок-
тября получили деньги за август.

Тюменские прокуроры за во-
семь месяцев 2018 года выявили 
3538 нарушений закона в сфере 
оплаты труда, объявили сотни пре-
достережений, направили в суды 
1511 исков. В результате совмест-
ных действий прокуратуры, вла-
стей, судебных приставов, госинс-
пекции труда с начала года погаше-
ны долги по зарплате на общую 
сумму более 500 миллионов руб-
лей. Заметим, по данным Тюмень-
стата на 1 сентября, просроченная 
задолженность в регионе составля-
ла 8,3 миллиона рублей, она цели-
ком на совести работодателей в 
сфере строительства.

Застройщики числятся в долж-
никах также в Югре и на Ямале. С 
учетом высокой средней зарплаты 
в этих регионах официальные циф-
ры задолженности не критичны, 
однако тревожит то, что за год они 
существенно выросли. Ну а по све-
дениям властей ЯНАО, работода-
тели не заплатили людям отнюдь 
не 18,4, а 285 миллионов рублей.•И
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ТЕНДЕНЦИИ Уральские производители меди делают ставку 
на крупные инфраструктурные проекты

Вырастут на солнце

Медные катоды — это сегодня основ-

ная статья экспорта российских пред-

приятий.

А К Ц Е Н Т

Конечно, на Ямале газа столько, что ветер 

там пока никому не нужен, но потенциально 

именно там наибольший ресурс развития 

возобновляемой энергетики

ВЗЫСКАТЬ 
ЗАРПЛАТУ 
С ХОЗЯИНА

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

МАЯ 
Ь

Иван Шкловец,
замруководителя 

Федеральной службы 

по труду и занятости

В прошлом году сделан шаг в пла-
не субсидиарной ответственности 
лиц, контролирующих должника. 
К ним относится и собственник. 
Есть возможность взыскать лич-
ные средства владельца бизнеса, 
но сейчас это делается только пос-
ле того, как все остальные меры 
приняты. Нужно как можно бы-
стрее выполнить все процедуры. 
Если необходимо, вносить изме-
нения в закон и привлекать соб-
ственников предприятий к уго-
ловной ответственности — такие 
предложения обсуждаются. •
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КОРОТКО

Шведы поделились 
бизнес-идеями
Бизнес-семинар «Семь шведских идей для Свердловской 
области» прошел в Екатеринбурге. Идеи для уральского 
бизнеса представили высокотехнологичные компании, за-
тем прошла биржа деловых контактов. Отметим: объем 
внешнеторгового оборота между Свердловской областью и 
Королевством Швеция за 2017 год вырос в три раза и соста-
вил 46,7 миллиона долларов США. 

Тюменцы взяли золото 
за поддержку крестьян 
Тюменская область на XX Российской агропромышленной 
выставке «Золотая осень» удостоена золотой медали кон-
курса минсельхоза за эффективную господдержку малых 
форм хозяйствования. Регион показал лучший результат по 
совокупности факторов: количеству крестьянско-
фермерских хозяйств и кооперативов, а также грантополу-
чателей из их числа, рентабельности хозяйств, результа-
тивности инструментов господдержки. Вместе с личными 
подворьями в регионе зарегистрировано свыше 173 тысяч 
малых форм хозяйствования. Услугами кооперативов охва-
чено 72 процента сельских территорий, их доля в закупках 
молока от населения доходит до 90 процентов. В прошлом 
году средний размер гранта на развитие материально-
техничес кой базы составил около пяти миллионов рублей. 

На Южном Урале оценят 
работу управляшек
Министерство строительства и инфраструктуры Челя-
бинской области совместно с госжилинспекцией объя-
вило конкурс на лучшую управляющую компанию. Уча-
ствовать в нем могут УК, ТСЖ, ЖСК, ДЕЗы всех муници-
палитетов. Эксперты оценят уровень внедрения совре-
менных технологий, взаимодействие с собственниками, 
привлечение жителей к мероприятиям по благоустрой-
ству территории и другие показатели работы управля-
шек. Предусмотрено несколько номинаций: «Собрание 
жильцов», «Вежливый сотрудник», «Опережая пробле-
мы» и другие. Конкурс продлится до 15 марта 2019 года.

В Зауралье котельные 
переводят на солому
Сразу в нескольких районах Курганской области в этом 
году заработали котельные на соломе. По мнению главы 
департамента строительства, госэкспертизы и ЖКХ ре-
гиона Романа Ванюкова, это отличный вид топлива, 
обес печивающий к тому же поддержку местных сельхоз-
производителей. Ведь именно у фермеров коммунальщи-
ки покупают солому. Чиновник подчеркнул, что переход 
на альтернативное топливо не связан с дефицитом угля 
или его подорожанием. Нормативный запас топлива 
сформирован и составляет 31 тысячу тонн. Кстати, «со-
ломенные» энергоисточники могут с таким же успехом 
работать на угле. Всего в регионе 757 котельных.

«Помогуша» вывела Югру 
в лидеры
Ханты-Мансийский автономный округ стал лидером по 
количеству призовых мест в общекомандном зачете все-
российского конкурса региональной и муниципальной 
информатизации «ПРОФ-IT.2018»: 8 из 17 окружных про-
ектов стали призерами. Так, первое место в номинации 
«Государственное управление — электронные услуги» за-
воевал проект «Единый региональный помощник по элек-
тронным услугам «Помогуша». Югра стала первым субъ-
ектом страны, который внедрил искусственную нейрон-
ную сеть, предоставляющую информацию о самых попу-
лярных сервисах портала госуслуг. «Помогуша» умеет от-
вечать в режиме реального времени на вопросы, она само-
обучаема и совершенствуется на основании ранее полу-
ченного опыта. 

Фермера осудили за аферы 
с грантом
Курганский городской суд приговорил главу крестьянско-
фермерского хозяйства из Половинского района к трем 
годам лишения свободы условно за мошенничество с 
грантом для начинающих фермеров. Женщине выделили 
более 1,4 миллиона рублей на разведение крупного рога-
того скота молочного направления. Получив деньги, она 
составила фиктивные договоры купли-продажи 38 голов и 
предоставила их в департамент АПК в качестве подтверж-
дения обоснованности расходования средств. На самом 
деле все деньги она потратила на личные нужды.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Цена доброго имени 
Когда бизнес 
прибегает к защите 
деловой репутации

Газон на триста лет 
На Урале будут 
хранить 
радиоактивные 
отходы вечно  

Сериал от доктора 
Свердловская область 
лидирует в развитии 
рынка телемедицины
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ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры выделило 
дополнительные средства на лик-
видацию балков. На эти цели на-
правлено еще 5,5 миллиарда руб-
лей из сложившегося профицита 
окружного бюджета. Будет рассе-
лено 3863 непригодных для жилья 
строений. Балочные массивы в ав-
тономном округе полностью лик-
видируют до конца 2019 года.

Губернатор Евгений Куйвашев 
утвердил новую структуру ис-
полнительной власти Свердлов-
ской области. Обеспечивать дея-
тельность главы региона и каби-
нета министров теперь будет но-
вый государственный орган — ап-
парат губернатора и правитель-
ства Свердловской области.

НАЗНАЧЕНИЯ

Заместителем губернатора Тю-
менской области назначен Сер-
гей Шустов, последние шесть лет 
занимавший кресло начальника 
главного управления строитель-
ства. Этот пост за ним сохранен, 
он будет курировать также 
жилищно-коммунальный и до-
рожный комплексы региона.

Главой Нижнего Тагила избран 
Владислав Пинаев. Последние 
полгода он исполнял обязаннос-
ти мэра второго по величине го-
рода Среднего Урала, ранее был 
заместителем главы города, до 
того занимал пост министра 
промышленности и науки 
Свердловской области.

ЦИФРЫ

На 42,2 миллиарда рублей воз-
растут в этом году плановые до-
ходы бюджета Ханты-Мансийс-
кого округа. Ожидается, что они 
достигнут почти 255 миллиар-
дов рублей, профицит при этом 
составит 17,4 миллиарда.

11 новых производств откры-
лось с начала 2018 года в Тюмен-
ской области.

173,3 миллиарда рублей посту-
пило за январь—сентябрь в бюд-
жет Свердловской области, в 
том числе собственные доходы — 
158,8 миллиарда рублей, что на 
16,3 миллиарда больше уровня 
аналогичного периода 2017 года. 
Поступления налога на прибыль 
выросли на 7,7 миллиарда, нало-
га на доходы физлиц — на 5,8, на 
имущество — на 1,3, акцизы — на 
1,2 миллиарда рублей.

В пять раз увеличена в Югре 
ставка транспортного налога для 
юрлиц, владеющих легковыми 
автомобилями мощностью до 
150 лошадиных сил, и втрое — 
для авто до 100 лошадиных сил. 
Изменения вступят в силу в 
2019-м. Для физлиц ставка оста-
лась неизменной.

1,35 миллиона тонн зерна собра-
ли аграрии Тюменской области, 
в регионе обмолочено 96,8 про-
цента площадей — более 640 гек-
таров. Средняя урожайность в 
этом году составляет 21 центнер 
с гектара, наивысшая — 33.

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс (343) 371-24-84, 355-30-68.  E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11.  E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

ЭКОНОМИКА Эксперты посчитали, каким должен 
быть доход для обслуживания ипотеки
https://rg.ru/2018/10/16/reg-cfo/eksperty-poschitali-
kakim-dolzhen-byt-dohod-dlia-obsluzhivaniia-ipoteki.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo
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Марина Чудиновских,
доцент кафедры 

публичного права УрГЭУ 

и международных 

отношений РАН

Арина Михайлова, 
Челябинская область

Н
аряду с федеральными 
траншами предприятиям-
экспортерам на компенса-

цию  транспортных расходов в Че-
лябинской области введен новый 
вид субсидии — на вывоз продук-
ции за рубеж автотранспортом. 
Глава региона Борис Дубровский 
поручил предусмотреть на эти 
цели в областном бюджете-2019 
100 миллионов рублей. 

— Развитие экспорта даст муль-
типликативный эффект, — уверен 
заместитель губернатора Сергей 
Сушков. — Экспорт сельхозпродук-
ции из Челябинской области в про-
шлом году составил около 80 мил-
лионов долларов, мы готовы удво-
ить эту сумму уже в 2019-м.

Среди перспективных направ-
лений — Китай и страны Юго-
Восточной Азии, куда часть сель-
хозпредприятий региона уже по-
ставляет продукцию. Так, на 
XX всероссийской агровыставке 
«Золотая осень» компания «Союз-
пищепром» представила напитки 
из растительного сырья, к которым 
большой интерес проявляют ки-
тайские партнеры. Они уже не раз 
бывали на первом в России заводе 
растительных напитков, где прове-
ли переговоры о поставках овсяно-
го, рисового, соевого молока и ки-
селей в Поднебесную. В стадии раз-
работки еще несколько проектов, 
ориентированных на экспорт.

Экспортные поставки развива-
ет и птицепром (напомним, Челя-
бинская область занимает второе 
место в стране по производству 
мяса птицы), в частности, в страны 
Азии отгружают субпродукты.

В целом для реализации аграр-
ных инвестпроектов в области соз-
даны комфортные условия. Пред-
приятиям возмещают проценты 
по инвесткредитам — на эти цели 
из федерального и регионального 
бюджетов в 2018 году направлено 
свыше 1,1 миллиарда рублей. Бла-
годаря такой поддержке удастся 
завершить ряд важных проектов в 
животноводстве и птицеводстве.

Всего в этом году южноураль-
ским аграриям одобрено получе-
ние льготных краткосрочных кре-
дитов по ставке до пяти процентов 
годовых на сумму 12,7 миллиарда 
рублей, инвесткредитов — на 
3,7 миллиарда. «Дешевые» деньги 
позволяют селянам пробовать 
свои силы в новых проектах, кото-

рые реализуют не только крупные 
агрохолдинги, но и небольшие 
компании. К примеру, в Уйском 
районе инвестор с нуля наладил 
производство сыра, который мест-
ные жители уже прозвали «уйский 
пармезан». На выставке «Золотая 
осень» он имел большой успех.

— Мы мечтаем возродить тради-
ции сыроварения, — говорит фер-
мер Сергей Кузнецов. — В формате 
профучилища будем готовить для 
себя сыроделов, технологов, воз-
можно, зоотехников.

Лучшие инвестпроекты отме-
чены на агровыставке медалями — 
в копилке Челябинской области их 
144, в том числе 92 золотых. Осо-
бое внимание заслужила экспози-
ция предприятий Южного Урала, 
которая, единственная в УрФО, 
была представлена коллективным 
стендом. За умение не только про-
извести, но и презентовать сель-
хозпродукцию южноуральцы взя-
ли Гран-при выставки. •

ЗАКОН  
НЕ ПОСПЕВАЕТ 
ЗА ЦИФРОЙ
В налоговом праве отражено уже 
достаточно много элементов 
цифровизации, в частности, 
электронная цифровая подпись, 
«Личный кабинет» (ЛК) налого-
плательщика, определен поря-
док взыскания налоговой задол-
женности за счет электронных 
денежных средств, внедрены 
электронные счета-факту ры, 
онлайн-кассы. В 2017 году коли-
чество физических лиц, зареги-
стрированных в «Личном каби-
нете» налогоплательщика, до-
стигло 28 миллионов. 

Кроме того, свой ЛК имеют 
565 тысяч юридических лиц и 
949 тысяч индивидуальных 
предпринимателей. Очень попу-
лярны сервисы «Узнай свой 
ИНН» (139 миллионов обраще-
ний за год) и «Проверь себя и 
контрагента» (340 миллионов 
запросов в год). 

Вместе с тем в Налоговом ко-
дексе (НК РФ) лишь частично 
сформирован понятийный аппа-
рат, соответствующий процес-
сам цифровизации, нет четких 
правовых позиций по учету и на-
логообложению криптовалюты. 
А ведь курс криптовалют меня-
ется резко: если налогоплатель-
щик получил на этом доход, то в 
какой момент его надо облагать 
налогом? Ответов на многие во-
просы нет.

Пока внедрение цифровых 
технологий опережает норма-
тивную базу. Именно поэтому 
многие проекты так и остаются 
нереализованными. К примеру, 
уже 20 лет государство пытает-
ся выявить «серые» схемы на 
рынке аренды жилья. Некото-
рое время назад была высказа-
на идея проанализировать ин-
формацию на порталах бес-
платных объявлений с помо-
щью BigData. По мнению разра-
ботчиков, если человек размес-
тил объявление, он должен пла-
тить налог, но с юридической 
точки зрения факт распростра-
нения рекламы еще не означает 
получения денег от клиента. 
Кроме того, налоговый период 
не совпадает с календарным го-
дом, срок отчетности — 30 апре-
ля следующего года. 

Цифровизация потребует из-
менения налогового законода-
тельства. Во-первых, необходи-
мо включить в НК РФ новые де-
финиции: краудфандинг, токен, 
смарт-контракт, блокчейн. Во-
вторых, важно определить пра-
вовые подходы к налогообложе-
нию новых видов деятельности, 
имущества и активов. Главное — 
понять, облагать налогом или 
нет операции с цифровыми акти-
вами. Лично я считаю, что это 
необходимо. Если человек полу-
чает доходы от рекламы в Инста-
граме, он должен платить с этих 
доходов налог. Еще один принци-
пиальный момент — налогообло-
жение интернет-агрегаторов. 
Думаю, государство со време-
нем начнет с ними взаимодей-
ствовать — это проще, чем кон-
тролировать каждого пользова-
теля, зарабатывающего в интер-
нете.

Также, на мой взгляд, нужно 
закрепить в НК РФ порядок про-
ведения налоговых эксперимен-
тов. Далеко не все они окажутся 
удачными, зато позволят апро-
бировать инновационные тех-
нологии. Так, в Госдуме сейчас 
рассматривается законопроект 
о введении специального нало-
гового режима для самозанятых 
в Москве, Московской и Калуж-
ской областях, Татарстане. Уже 
разработано специальное мо-
бильное приложение «Мой на-
лог».  Люди, получающие дохо-
ды в интернете, смогут уплачи-
вать налог по ставке не 13 про-
центов, а четыре. И им удобно, и 
государству полезно: огромный 
пласт самозанятых — 14 миллио-
нов человек — будет введен в 
правовое поле. •

— Экспорт за 2014—2017 годы уменьшился в два 
раза, а импорт упал на 35—40 процентов. Доля кон-
курентной продукции в экспорте составляет два—

три процента от объемов производства. Более 95 процен-
тов экспорта медной продукции российских заводов при-
ходится на катодную медь и катанку, а около 70 процентов 
импорта России составляют трубы и фитинги. Импортоза-
мещение практически отсутствует. В условиях низкой 
конкурентоспособ нос ти производство проката будет опре-
деляться внутренним спросом, в первую очередь темпами 
экономического рос та, — отмечает Райков.

Падение спроса, на его взгляд, связано с окончанием 
крупнейших инфраструктурных проектов — строительства 
объектов для чемпионата мира по футболу, возведения 
Крымского моста. Поэтому самой действенной мерой под-
держки медного производства стало бы появление новых 
мегапроектов. Сообщество медников видит и другие угро-
зы своему бизнесу, это, в частности, увеличение фискаль-
ной и регуляторной нагрузки и отсутствие стимулирова-
ния развития малого и среднего предпринимательства. 
Важным сдерживающим фактором также называют суще-
ственный отток капитала из экономики страны и дальней-
шее расширение экономических и политических санкций. 
Конечно, мало кто верит в повторение в медной отрасли 
«алюминиевого» сценария, однако встает вопрос об обо-
стрении конкуренции между этими двумя отраслями рос-
сийской цветной металлургии. 

— Существует определенная конкуренция с алюминием, 
— замечает руководитель союза поставщиков металлопро-
дукции Александр Романов. — Например, прозвучало пред-
ложение поддержать производителей: разрешить ночную 
продажу пива, но только в алюминиевых банках. Это гово-
рит о некоем лобби, об усилиях по поддержке производите-
лей. Есть программа производства автокомпонентов и ка-
бельной продукции из алюминия. 

Кстати, этот процесс уже нашел отражение в экономи-
ческих показателях уральского производителя самой вос-
требованной медной продукции — катанки. В результате 
агрессивной информационной кампании по расширению 
сферы применения алюминиевой проводки наблюдается 
снижение спроса в самом материалоемком сегменте уста-
новочных проводов. Впрочем, спрос на проволоку падает 
еще и в связи со снижением темпов продаж и выпуска всей 
кабельно-проводниковой продукции в стране.

— Российским медным предприятиям поддержка госу-
дарства точно не помешала бы, иначе медная отрасль ока-
жется «золушкой» на фоне алюминиевой, — рассуждает Ле-
онид Хазанов. — Поскольку внутренний рынок пока не мо-
жет полностью поглотить все выпускаемые в нашей стране 
изделия из меди, важен выход на зарубежные рынки. Но 
если крупные компании — Норильский никель, УГМК и РМК 
— давно на них работают, то малым и средним производите-
лям медного проката и кабельно-проводниковой продук-
ции нужна информационная поддержка официальных тор-
говых представительств, помощь в страховании, консульти-
рование по вопросам таможенного администрирования и, 
конечно же, кредиты с низкими процентными ставками. •

Вырастут 
на солнце
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Пока внедрение 
цифровых 
технологий 
опережает 
нормативную базу. 
Именно поэтому 
многие проекты 
так и остаются 
нереализованными 

ПЕРСПЕКТИВА Свердловская область лидирует в развитии рынка 
телемедицины

Сериал от доктора

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

П
о прогнозу прави-
т е л ь с т в а  Р Ф ,  к 
2020 году объем вну-
треннего рынка теле-
медицины превысит 
миллиард долларов. 
Активнее всего это 
направление сегодня 
развивается в Мо-

скве, Санкт-Петербурге и Сверд-
ловской области. 

Так, в 2017 году на Среднем 
Урале клиники оказали дистанци-
онно 30 061 услугу, за три кварта-
ла 2018 года — 31 тысячу, к концу 
года ожидается 35 тысяч. По коли-
честву телемедицинских консуль-
таций на душу населения (0,7 про-
цента) регион соперничает с Мек-
сикой, Великобританией, Австра-
лией и Китаем, тогда как в целом 
по стране этот показатель равен 
всего 0,2 процента. 

По данным издательского дома 
«Коммерсант», глобальный рынок 
телемедицины растет очень интен-
сивно (на 18—21 процент ежегод-
но) и в ближайшие 3—5 лет достиг-
нет 40—55 миллиардов долларов. 
Уже сегодня такими услугами 
пользуются семь миллионов паци-
ентов. Основными драйверами 
рос та выступают старение населе-
ния, высокая себестоимость тра-
диционных медуслуг, распростра-
нение интернета, запрос потреби-
телей на удобный и быстрый сер-
вис «в кармане». На российском 
рынке картина примерно такая 
же: снижение платежеспособного 
спроса одновременно с повышени-
ем требований к качеству и стан-
дартам оказания медпомощи. 

Несмотря на то что официаль-
ный статус в России телемедицина 
получила совсем недавно (феде-
ральный закон о применении IT-
технологий в здравоохранении 
вступил в силу 1 января 2018 года), 
для врачей она уже давно не в ди-
ковинку. На сегодня подобные про-
екты предлагают 34 процента мед-
организаций, еще 19 рассматрива-
ют такую возможность. Тем не ме-
нее в профессиональной среде нет 
однозначной оценки нового на-
правления, а почти половина мед-
организаций заняла выжидатель-
ную позицию. 

Согласно исследованию, кото-
рое в 2016—2017 годах проводила 
компания Ernst&Young среди ру-
ководителей крупнейших част-
ных многопрофильных клиник 
России, большинство из них вос-
принимает телемедицину поло-
жительно или нейтрально, при 
этом некоторые считают ее прос-
то маркетинговым ходом, а не 
медицинской услугой. По поводу 
наиболее перспективных дистан-
ционных услуг мнения раздели-
лись. В частности, 19 процентов 
респондентов думают, что таким 
способом удобно собирать жало-
бы и анамнез, 30 процентов пред-
лагают проводить дистанционно 

повторные приемы, где не требу-
ется осмотр пациента, только 
расшифровка анализов и коррек-
тировка лечения. Наименьшее 
количество вопросов вызвала 
услуга «второе мнение», или веб-
консилиум — 26 процентов опро-
шенных планируют ее оказывать. 
Мониторинг состояния здоровья 
«с экрана», а также контроль ре-
абилитации посчитали актуаль-
ным семь процентов опрошен-
ных.

Среди факторов, препятству-
ющих развитию телемедицины, 
на первом месте — незрелость за-
конодательной базы и высокий 
уровень рисков при удаленном 
лечении. Кроме того, 11 процен-
тов респондентов говорят о недо-
верии врачей («на расстоянии 
диагноз поставить нельзя»), 
15 процентов — о низкой инфор-
мированности граждан. 

Ситуация в Свердловской об-
ласти отчасти отражает песси-
мизм бизнеса: в телемедицин-
скую сеть здесь включено всего 
шесть ведомственных и частных 
клиник, тогда как государствен-
ных разного уровня — 112. Ини-
циатором проектов является об-
ластной минздрав, основной ин-
вестор — бюджет. 

По словам сотрудника регио-
нального Медицинского инфор-
мационно-аналитического цент-
ра Дмитрия Десяткова, предпо-
сылками для развития рынка те-
лемедицины на Урале являются 
большая протяженность террито-
рии и нехватка квалифицирован-
ных специалистов в глубинке. 

— С оборудованием проблем 
нет, но не хватает врачей, в первую 
очередь узкого профиля. Раньше 
пациенты были вынуждены ездить 
в Екатеринбург на обследования, 
что довольно затратно, особенно 
когда болезнь хроническая. Пер-
вые дистанционные консультации 
начали оказывать на базе област-
ной клинической больницы еще в 
2009 году, не по интернету, а с по-
мощью телевидения. В 2011-м по-
явилось централизованное теле-
медицинское «ядро», рассчитан-
ное на 20 консультаций одновре-
менно. В 2013-м утвердили тариф 
на услуги, в 2015-м «ядро» расши-
рили, теперь можно параллельно 
проводить 70 консультаций. При-
чем их оплачивает ТФОМС, — рас-
сказывает специалист. 

Первыми отдаленными терри-
ториями, подключившимися к си-
стеме видео-конференц-связи, ста-
ли Байкалово и Туринская Слобо-
да, а в 2018 году консультации 
вышли на межрегиональный уро-
вень. В частности, 27 августа в ОКБ 
№1 состоялся телемост с Ольской 
районной больницей в рамках со-
глашения о сотрудничестве между 
Свердловской и Магаданской об-
ластями. Сразу три доктора, тера-
певт, ревматолог и гастроэнтеро-
лог, рассматривали историю бо-
лезни пациента с нетипичными 
болями в мышцах.

— Ежегодно мы проводим более 
10 тысяч телемедицинских кон-
сультаций и, безусловно, готовы 
помогать любым субъектам РФ. 
Кроме того, разработали два но-
вых проекта в этой сфере. Пер-
вый — центр лучевой диагностики, 
где эксперты-рентгенологи будут 
консультировать по снимкам, 
магнитно-резонансным и компью-
терным томограммам. Второй — 
дистанционное наблюдение за па-
циентами, которым имплантиро-
ваны сложные кардиостимулято-
ры. Наши специалисты могут уда-
ленно корректировать их работу, 
— делится опытом главврач клини-
ки Игорь Трофимов. 

К концу года на Среднем Урале 
должен завершиться второй этап 
формирования телемедицинской 
сети, который подразумевает рез-
кое — в десять раз — увеличение чис-
ла районных пунктов и создание 
600 точек видео-конференц-связи. 
Также закуплены специальные 
установки для десяти передвиж-
ных фельдшерско-акушерских 
пунктов (ФАП), обслуживающих 
поселки, где проживает менее 
500 человек. В 2019 году планиру-
ется реализовать пилотный проект 
со службой «скорой помощи» и вы-
брать подрядчика, который разра-
ботает и внедрит региональную 
информационную систему телеме-
дицины в госучреждениях. В 2020—
2021 годах телемедицинскими 
услугами должны быть обеспече-
ны все ФАПы, а к 2024 году — все ра-
бочие места врачей. •

А К Ц Е Н Т

На Среднем Урале инициатором 

телемедицинских проектов является 

областной минздрав, 

основной инвестор — бюджет

Консультации врачей по видео-

конференц-связи уже не в новинку 

даже жителям отдаленных террито-

рий Урала. Следующий этап — дистан-

ционное наблюдение за пациентами.

ТЕХНОЛОГИИ В регионе стало 
больше пользователей 
мобильного интернета

Проще спросить 
у телефона

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Ежемесячно жители Екатеринбурга 6,5 миллиона раз 
пользуются мобильным трафиком. Чаще всего это дела-
ют горожане 25—45 лет,  треть из них посещает только 
одну страницу за сеанс, 25 процентов — 2—3 страницы.

Как сообщили аналитики на форуме Internet Expo, доля 
мобильного трафика растет не только в Екатеринбурге, но 
и в целом по России: сегодня до 40 процентов пользовате-
лей выходят в Яндекс именно со смартфонов. Поисковики 
уже отреагировали на этот тренд: прописывают алгорит-
мы, направленные только на мобильную выдачу информа-
ции и занижают позиции сайтов, не приспособленных под 
смартфоны. Соответственно, пользователи видят их реже. 
Тем самым владельцев интернет-магазинов подталкивают 
к созданию адаптированных версий своих площадок. Одно 
из их преимуществ — быстрота загрузки по сравнению со 
стационарными компьютерами в 5—6 раз. 

Еще один тренд — голосовой поиск. С 2008 года количе-
ство таких запросов выросло в 35 раз, сегодня они состав-
ляют пятую часть от общего числа, к 2020 году эксперты 
прогнозируют половину. Это опция для «ленивых» и моло-
дых, кому интересно разговаривать со своим смартфоном. 

— Голосовые запросы отличаются от письменных. Как 
правило, они построены в вопросительной форме: где, как, 
зачем, какое? По структуре длиннее печатных и строятся 
на использовании синонимов. Допустим, по запросу «ран-
цы» сопутствующими словами могут быть «ребенок», 
«дети», «рюкзак», «стоимость», «школа», — поясняет Дмит-
рий Пронин, руководитель проектов агентства Ingate.

Еще одним способом увеличения трафика становятся 
геосервисы: только в Екатеринбурге через Яндекс-карты и 
Google Maps ежемесячно совершается 300 тысяч запросов. 
Кто-то заходит напрямую, кто-то через рейтинги, сайты по-
требительских отзывов, информацию в карточке компа-
нии. По мнению экспертов, лояльность такой аудитории 
повысить достаточно легко: она уже сделала предваритель-
ный выбор торгового объекта или точки общепита, оценив 
их пешую или автомобильную доступность. 

МНЕНИЕЕНИЕ

ПОДДЕРЖКА Южноуральским аграриям субсидируют 
экспортные поставки из областной казны

Доставка бонусом

НАУКА Экономисты предложили 
Екатеринбургу марксистскую 
стратегию развития

Учите ноономику

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

Р
оссийские и американские 
ученые обсудили в Екатерин-
бурге новые векторы эконо-

мического развития страны и 
мира в целом. Один из них основан 
на принципах ноономики — науки, 
использующей марксистскую ме-
тодологию  развития производи-
тельных сил и освобождения чело-
века для творчества. Предполага-
ется, что в роли «освободителей» 
выступят… цифровые технологии.

Почетными гостями научно-
практической конференции «Урал 
— XXI век: макрорегион неоинду-
стриального и инновационного 
развития», прошедшей в УрГЭУ, 
стали два известных ученых: пре-
зидент Международного Союза 
экономистов, директор Института 
нового индустриального развития 
Сергей Бодрунов и известный аме-
риканский ученый Джеймс Кеннет 
Гелбрейт. Мировые светила прочи-
тали в Екатеринбурге лекции: про-
анализировали развитие мировой 
и российской экономики и спрог-
нозировали новый путь, основан-
ный на качественных изменениях 
технологий. 

Оказывается, исследования в 
этом направлении уже более 20 лет 
проводят в российском Институте 
нового индустриального развития 
им. С.Ю. Витте. По мнению Сергея 

Бодрунова, расцвет цифровых тех-
нологий станет платформой для 
развития так называемого «зна-
ниеемкого» материального произ-
водства. Это вызовет цепочку из-
менений буквально во всех сферах 
экономической деятельности. Уче-
ный считает, что в результате воз-
растет роль знания и интеллекту-
альная деятельность станет веду-
щей — человек выйдет за пределы 
материального производства, став 
его контролером и регулировщи-
ком. Как, кстати, и предсказывал 
более ста лет назад Маркс. 

О практическом применении 
идей ноономики Джеймс Кеннет 
Гелбрейт рассказал на примере го-
рода Остин в штате Техас. Он уве-
рен, что прорыв возможен при гра-
мотном использовании человече-
ского потенциала, а утечку умов 
можно предотвратить, укрепив ав-
торитет вузов и науки в целом. 
Другие условия инновационного 
развития — значительные инвести-
ции в социальную инфраструкту-
ру, создание оптимальной транс-
портной системы, сети автоном-
ных корпораций. 

Кстати, ученые с оптимизмом 
смотрят в будущее Екатеринбур-
га: по их мнению, необходимый 
потенциал для создания экономи-
ческой модели «светлого завтра» у 
столицы Урала есть, а дополни-
тельные факторы создать вполне 
реально. •

Комментарий

Борис Дубровский, губернатор Челябинской области:

 — В этом году в развитие сельскохозяйственной отрас-

ли из федерального и областного бюджетов инвестиро-

вано четыре миллиарда рублей. Предприниматели ис-

пользуют эти деньги для обновления парка техники, 

развития растениеводства и животноводства, компен-

сации топливных затрат и других важных расходов. Что-

бы отрасль и дальше показывала хорошие результаты, 

размер господдержки из регионального бюджета на будущий год со-

ставит не менее двух миллиардов рублей.
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Светлана Добрынина, 
УрФО—Франция

П
ервый в России пункт 
окончательной изо-
ляции твердых радио-
активных отходов 
(РАО) действует в 
Свердловской облас-
ти. На специализиро-
ванную площадку в 
Ново уральске посту-

пают для  вечного хранения кон-
тейнеры с опасной начинкой. По-
добный объект, но гораздо боль-
шего размера, строится в Озерске 
Челябинской области. О том, как 
реализуются эти проекты и поче-
му информацию о них теперь не 
засекречивают, а, наоборот, выно-
сят на общественные слушания, 
«РГ» рассказал руководитель цен-
тра общественных связей Нацио-
нального оператора по обраще-
нию с радиоактивными отходами 
Никита Медянцев.

Почему вечные хранилища РАО 
создаются именно на Урале?

НИКИТА МЕДЯНЦЕВ: Выбор понятен: 
Урал — регион, где зарождалась и 
развивается атомная промышлен-
ность страны. Здесь много пред-
приятий, где за десятилетия дея-
тельности накопились радиоак-
тивные отходы. Образуются они и 
сейчас. Зачем эти «хвосты» куда-
то перевозить? Гораздо безопаснее 
надежно изолировать их в местах 
образования, сводя к нулю угрозу 
попадания радиоактивных эле-
ментов в окружающую среду. 

В 2011 году был принят феде-
ральный закон, обязывающий 
предприятия захоранивать РАО. 
Это правило для всех стран, за-
крепленное в нормах Междуна-
родного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ). То есть получа-
емые в ходе производства радио-
активные отходы должны быть до-
ставлены в специальные пункты, 
где их изолируют и обеспечат хра-
нение на весь период радиацион-
ного излучения (из расчета десяти 
периодов полураспада). То есть, 
скажем, для РАО третьего и четвер-
того классов (к ним относятся, на-
пример, изотопы стронция и це-
зия) это не менее 300 лет.

То есть жителям близлежащих 
населенных пунктов придется 
бояться не только за свое здоро-
вье, но и за здоровье праправну-
ков?

НИКИТА МЕДЯНЦЕВ: Опасаться не сто-
ит. Надежность пункта в Ново-
уральске еще на стадии проекти-
рования оценили эксперты Феде-
рального центра по ядерной безо-
пасности РФ и пришли к выводу: 
система многобарьерной защи-

ты гарантирует, что радиоактив-
ные отходы не попадут в среду 
обитания человека в течение ты-
сячелетий. А вот временные хра-
нилища отходов, существующие 
сегодня при большинстве атом-
ных предприятий, никогда не 
обеспечат такой уровень безо-
пасности. 

Наша задача — вывести РАО из 
природной среды навсегда. По-
нятно, при этом ведется постоян-
ный мониторинг и многоуровне-
вый контроль — замеры уровня 
радиоактивности воды, почвы, 
воздуха, растений не только во 
время загрузки хранилища, но и 
в течение десятилетий после кон-
сервации.

Как быстро заполняется объ-
ект в Новоуральске и когда он 
закроется? 

НИКИТА МЕДЯНЦЕВ: Хранилище в Но-
воуральске рассчитано на 55 ты-
сяч кубометров. По расчетам, оно 
заполнится до 2036 года. Здесь раз-
мещают отходы как Уралэлектро-
химкомбинат, расположенный в 
непосредственной близости (его 
РАО займут основную часть объе-
ма), так и другие предприятия: по-
ступили грузы судоремонтного за-
вода «Звездочка», атомных пред-
приятий «Радон», «РосРАО», кон-
церна «Росэнергоатом». Кстати, 
требования к доставляемым РАО 
очень жесткие: груз должен быть 
упакован в специальные обеспе-
чивающие радиационную безо-
пасность контейнеры. Первая сту-
пень изоляции — переработка и 
упаковка — ответственность про-
изводителей. Ответственность 
нац оператора — создание и эксплу-
атация системы специальных хра-
нилищ, обладающих не менее чем 
шестью уровнями изоляции.

Предполагается ли принимать 
такие грузы и из-за рубежа?

НИКИТА МЕДЯНЦЕВ: Это исключено. По 
российскому законодательству 
ввоз радиоактивных отходов из-за 
границы — уголовно наказуемое 

преступление. Возможен ввоз из 
других стран отработанного ядер-
ного топлива для его переработки, 
но все образующиеся при этом от-
ходы отправляются обратно, за-
казчику. В России, увы, и своих 
РАО хватает.

Почему объект, строящийся в 
Озерске, значительно крупнее 
новоуральского?

Н И К И ТА  М Е Д Я Н Ц Е В :  На комбинате 
«Маяк» скопилось больше радио-
активных отходов, поэтому плани-
руемый объем южноуральского 
пункта — 225 тысяч кубометров. 

Десятилетиями все это «доб-
ро» лежало во временных хра-
нилищах предприятий, а те-
перь необходимо доставлять 
РАО в специализированные 
пункты. Заинтересованы ли в 
этом сами производители?

НИКИТА МЕДЯНЦЕВ: РАО, образовав-
шиеся до принятия в 2011 году 
190-ФЗ «Об обращении с радио-
активными отходами…», перера-
батывают и изолируют за счет 
федерального бюджета. Все, что 
произведено позже, — за счет 
предприятий. По закону они пла-
тят отчисления в специальный 
государственный фонд за каждый 
кубометр произведенных ими 
радиоактивных отходов — по 
сути, это экономический стимул 
снижать их объемы. Да и содер-
жание собственных временных 
полигонов затратно. Конечно, 
технологии совершенствуются, и 

РАО становится меньше, но они 
все равно образуются и требуют 
изоляции.

Строительство подобных объ-
ектов по понятным причинам 
не радует население. Летом 
нынешнего года в Озерске прош-
ли публичные слушания, при-
чем уже не в первый раз. Сразу 
не удалось убедить жителей в 
безопасности проекта?

НИКИТА МЕДЯНЦЕВ: Общественные 
слушания предусмотрены зако-
ном, они обязательно должны про-
водиться на всех стадиях реализа-
ции проекта: при получении ли-
цензий на сооружение, эксплуата-
цию и закрытие объекта. Но орга-
низуются они вовсе не для галоч-
ки. Мы заинтересованы в том, что-
бы жители понимали смысл дея-
тельности нацоператора:  мы соз-
даем не отходы, а условия для их 
хранения на весь период, пока ра-
диационная активность не снизит-
ся до безопасного  уровня. Други-
ми словами, мы практически ис-
ключаем экологические риски от 
уже существующих РАО. 

Да, бывает, люди воспринима-
ют нашу деятельность неоднознач-
но — как правило, это происходит 
из-за недостатка информации. По-
этому без секретов, открыто рас-
сказываем и о применяемых тех-
нологиях, и о системах безопаснос-
ти, и о том, как просчитываются 
потенциальные риски. Более того, 
во время общественных обсужде-
ний должны быть зафиксированы 
все вопросы и претензии горожан, 
на которые мы обязаны ответить. 
Доказательность и объективность 
ответов проверяются специалис-
тами в ходе Государственной эко-
логической экспертизы.

Что такое хранение на века? 
Как минимум 300 лет на поверх-
нос ти, под которой захоронены ра-
диоактивные отходы, не должно 
быть никакой производственной 
деятельности. Значит, люди не 
только нынешнего, но и будущих 
поколений должны об этом знать и 
помнить. •

Справка РГ

Пункт окончательной изоляции РАО в Новоуральске был пущен в 

эксплуатацию в декабре 2016 года. Объект углублен на семь метров, 

отделен от попадания грунтовых вод слоями глины. Наружные стенки 

толщиной 70 сантиметров сделаны из специального железобетона. 

Хранилище разделено на ячейки. В них опускают контейнеры, внутрь 

которых помещены бочки с прессованными РАО. Каждая ячейка засы-

пается инертным веществом (бентонитом). Заполненный доверху уча-

сток хранилища накрывается многослойным защитным барьером из 

гравия, глины, влагозадерживающей пленки и почвы — становится хол-

мом, который впоследствии будет засеян травой.

Тем временем

Старший помощник прокурора Курганской области по 

взаимодействию со СМИ и общественностью Мария 

Мельникова  сообщила «РГ», что прокуратура города про-

вела проверку информации по факту запрета остановок 

на улице Ленина. По оценке надзорного органа, постанов-

ление вынесено администрацией города в пределах ее 

компетенции и направлено на увеличение пропускной 

способности транспортного потока. Вместе с тем, вопре-

ки требованиям закона «О безопасности дорожного дви-

жения» и закона «О развитии малого и среднего предпри-

нимательства в РФ», решение о запрете остановки и сто-

янки транспортных средств принято без учета интересов 

хозяйствующих субъектов, а информация о вводимых 

ограничениях обнародована с нарушением требования 

об осведомлении граждан (не позднее, чем за 20 дней до 

установки соответствующих знаков). В связи с этим про-

куратура Кургана внесла представление руководителю го-

родской администрации об устранении нарушений феде-

рального законодательства.

БЕЗОПАСНОСТЬ На Урале будут хранить 
радиоактивные отходы вечно

Газон на триста лет

Под зелеными холмами неподалеку от Ла-Манша захоронено свыше полумил-

лиона кубометров радиоактивных отходов.

Строительство масштабного хранили-

ща в Озерске началось еще 

в начале десятилетия.
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Система многобарьерной защиты 

гарантирует, что радиоактивные отходы 

не попадут в среду обитания человека 

в течение тысячелетий. Временные 

хранилища при атомных предприятиях 

не обеспечивают такой уровень 

безопасности
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СИТУАЦИЯ Запрет парковки 
транспорта на центральной 
улице Кургана разоряет 
бизнес

Залезли 
в карман

Валентина Пичурина, Курган

Через два месяца после введения запрета на остановку и 
стоянку транспорта на центральной улице Ленина влас-
ти Кургана решили наконец выслушать мнение предпри-
нимателей и вместе найти компромисс.

Хозяйка салона цветов Надежда Аминова признается: 
городских чиновников трудно понять. Сначала они за-
ставили предпринимателей, ведущих бизнес на улице 
Ленина, сделать за свой счет парковочные карманы воз-
ле магазинов, а с 20 августа запретили машинам там 
останавливаться. «Кто вернет нам потраченные деньги?» 
— возмущаются владельцы магазинов и кафе.

— Мы уже потеряли треть своих покупателей, — сокру-
шается Надежда Аминова. — Люди ведь сейчас очень мо-
бильные, экономят время. Если срочно потребовались 
цветы или, допустим, лекарство, человеку нужно подъе-
хать непосредственно к салону или аптеке, а не бросать 
машину за квартал и топать пешком. Если такой возмож-
ности нет, он поедет в другой салон и в другую аптеку.

Кроме того, у малых предприятий возникли серьез-
ные проблемы с доставкой товара: не у всех есть подъезд 
со двора, а с улицы теперь подъезжать нельзя. Некоторые 
признались, что вынуждены нарушать правила и разгру-
жаться во дворе, не имея на то разрешения. За это, если 
даже оштрафуют, сумма будет все-таки меньше 1,5 тыся-
чи рублей, как за остановку «под знаком».

Предприниматели создали инициативную группу и на-
писали коллективное письмо в мэрию с просьбой пере-
смотреть постановление о запрете остановок. Письмо 
подписали 62 индивидуальных предпринимателя и руко-
водителя ООО. Это далеко не все пострадавшие бизнесме-
ны, говорят инициаторы. Улица Ленина очень оживлен-
ная. Здесь много магазинчиков, кафе, аптек, салонов раз-
личных услуг. В них работают сотни людей. Если ситуация 
не изменится, многие попадут под сокращение: выручка 
бизнеса падает, воз-
никают проблемы с 
выплатой зарплаты. 
Кстати, бюджет тоже 
проиграет, не сомне-
ваются деловые 
люди.

— Когда мы изучи-
ли проблему, оказа-
лось, что оценка ре-
гулирующего воз-
действия (ОРВ) по-
становления о запре-
те остановок на ули-
це Ленина не прово-
дилась, во всяком 
случае, на сайте ад-
министрации города 
об этом нет никакой 
информации, — рас-
сказал «РГ» коорди-
натор Ассоциации 
малоформатной тор-
говли по Курганской 
области Иван Кам-
шилов. — В то же вре-
мя эксперты утверж-
дают: ОРВ в данном случае обязательна, без нее 
нормативно-правовой акт не может быть принят. Мы 
считаем, что документ был принят без достаточных обо-
снований, без обсуждения с заинтересованными сторо-
нами, он вводит избыточные ограничения предпринима-
тельской деятельности, соответственно, негативно влия-
ет на инвестиционный климат. Мы уже обратились в про-
куратуру с просьбой проверить законность принятия 
постановления.

Между тем в мэрии считают: все законно и обосно-
ванно. Остановки и стоянки запретили после ремонта 
улицы Ленина в целях увеличения пропускной способ-
ности и безопасности движения транспорта, пешеходов, 
да и самого бизнеса. Эта улица, особенно на участке от 
Советской до Коли Мяготина, где и был введен запрет, 
сильно загружена, за час в обоих направлениях здесь 
проходит около пяти тысяч машин. Запрет призван раз-
грузить дорогу. По словам чиновников, перед тем как 
принять такое решение, они пересчитали парковочные 
места рядом с улицей Ленина. Оказалось, магазины на-
ходятся буквально в шаговой доступности от парковок —  
максимальная удаленность составляет 75—100 метров.  

— Оценку регулирующего воздействия мы не проводи-
ли, потому что данный нормативный акт является одним 
из большинства документов регуляции в сфере повыше-
ния безопасности дорожного движения, — пояснил зам-
руководителя администрации Кургана, директор депар-
тамента развития городского хозяйства Роман Сергее-
чев. — К таким относится и закрытие улиц во время ава-
рийных или других работ на проезжей части.

Предприниматели к аргументам чиновников отнес-
лись скептически. В центре Кургана, какую улицу ни 
возьми, всюду случаются пробки, — Ленина еще не самая 
загруженная. 75 метров — вроде небольшое расстояние. 
Но покупателям не хочется нести в руках пакеты с по-
купками. К тому же надо учесть: в небольших магазинах 
обычно работают женщины — для них эта дистанция, 
если тащить мешки с товаром, покажется огромным рас-
стоянием. «Вот и получается, что бизнес можно уничто-
жить одним лишь запретом остановки», — сетуют пред-
приниматели.

На совместном заседании Совета по улучшению ин-
вестиционного климата и развитию малого и среднего 
предпринимательства глава города Сергей Руденко 
предложил создать рабочую группу, включающую пред-
ставителей заинтересованных сторон. Возможно, они 
найдут решение, которое всех устроит. По мнению биз-
неса, с этого и надо было начинать. •

Оценка регулирую-
щего воздействия 
постановления 
о запрете остано-
вок на улице 
Ленина не проводи-
лась, хотя в данном 
случае она обяза-
тельна, без нее 
нормативно-пра-
вовой акт не может 
быть принят 

РЕСУРСЫ Цифровые технологии 
позволят увеличить добычу нефти 
на 5—10 процентов

«Преисподняя» 
онлайн

Анатолий Пристанский, 
Тюменская область

Еще лет пять назад выражение 
«цифровое месторождение» 
неф тяники использовали до-
вольно редко. Сегодня — часто. И 
это, похоже, не словесная мими-
крия с целью терминологически 
вписаться в эпоху перехода от 
третьей промышленной револю-
ции к четвертой. Все ведущие 
компании страны реализуют 
корпоративные программы циф-
ровизации. Уже появились, прав-
да не в России, первые буровые-
автопилоты, которые качают 
углеводородное сырье и контро-
лируют процесс практически 
без прямого участия человека. 
По оценкам экспертов, макси-
мально возможная цифровиза-
ция производственных и сервис-
ных операций, в первую очередь 
на давно разрабатываемых 
участках, на площадях с трудно-
извлекаемыми запасами, позво-
лит России нарастить добычу на 
5—10 процентов. 

Вот какие, к примеру, техно-
логические новшества появятся 
в ближайшие пару лет на одном 
из месторождений «Уватнефте-
газа» на юге Тюменской области. 
Специалисты столичной лабора-
тории визуализации после все-
сторонней, с воздуха и земли, ви-
део- и фотосъемки узлов цент-
рального пункта сбора (ЦПС) 
нефти создали реалистичную 
трехмерную модель объекта. С 
помощью специальных очков 
можно видеть его объемно-
пространственную структуру, 
наблюдать за динамикой про-
цесса на так называемом 3D-
столе. Все это впечатляет. А как 
имитационная модель будет ра-
ботать в реальности?

— Допустим, возникла ситуа-
ция, чреватая аварией: превы-
шен объем поступающей в сепа-
ратор нефтяной жидкости. Сис-
тема, реагируя на данные теле-
метрии, предупреждает об опас-
ности оператора, а тот дает ко-
манду задействовать резервный 
аппарат. После чего запускаются 
«зрячие» дроны с приборами 
биоанализа. В ходе автономного 
облета они по заданной програм-
ме проверяют, нормализовалось 
ли давление, нет ли утечек. Отпа-
дает нужда в физическом учас-
тии человека, он только наблю-
дает за процессом, направляет 
его и при необходимости кор-
ректирует, — рассказывает веду-
щий руководитель проектов ла-
боратории Дмитрий Кондаков.

Понятие «цифровое место-
рождение» подразумевает от-
слеживание онлайн самых раз-
ных производственных опера-
ций, поясняет он. 

— К примеру, транспортных пе-
ревозок: в любую секунду можно 
узнать, куда следует машина, с ка-
ким грузом, с какой скоростью, 
кто за рулем, достаточно ли в баке 
горючего. Привычные каски сме-
ним на оснащенные GPS-датчика-
ми: они измеряют пульс, темпера-
туру тела работников, сигнализи-
руют, если чей-то организм нахо-
дится в стрессовом состоянии. Все 

сведения стекаются в информа-
ционно-интеллектуаль ную базу, 
она показывает динамику процес-
сов, выдает команды либо реко-
мендации. В ближайшие годы все 
это станет обыденностью, — уве-
ряет эксперт.

Да, в следующем десятилетии 
в связи с широким использова-
нием информационных техноло-
гий в отрасли произойдут карди-
нальные изменения, подтверж-
дает заместитель главного инже-
нера западносибирского подраз-
деления ЛУКОЙЛа Дмитрий Ба-
талов. За Уралом создан центр 
интегрированных операций, ре-
ализуется проект «Интеллекту-
альное месторождение» с управ-
лением добычей на основе алго-
ритмов искусственных нейросе-
тей с использованием математи-
ческих (прокси) моделей. Грубо 
говоря, это суперкомпьютер, 
куда стекается информация о ра-
боте основных промысловых ме-
ханизмов, а он предлагает пара-
метры оптимальных технологи-
ческих режимов.

«Цифровой двойник», напро-
тив, с действующими промысла-
ми не связан, на нем обкатывают 
разнообразные сценарии разра-
ботки той или иной залежи, что 
позволяет выбрать лучшие вари-
анты в соотношении затраты—
скорость—прибыль—эффектив-
ность. Задача-минимум компании 
— за счет внедрения IT снизить 
расходы на ремонт оборудования 
на 15—20 процентов, а доход уве-
личить на 2—3. Цифровизация и 
роботизация позволят нефтяни-
кам не только оставить в прошлом 
рутинный, малопроизводитель-
ный, тяжелый труд, но и, что еще 
важнее, значительно уменьшить 
риски травмирования работни-
ков, а также загрязнения окружа-
ющей среды.

— Наверное, многие видели по 
телевидению центр управления 
космическими полетами. Нечто 
подобное появится в нефтянке, 
когда на каком угодно расстоя-
нии от буровых можно будет он-
лайн наблюдать за процессом 
сбора жидких и газообразных 
углеводородов в глубинах земли, 
поведением пластовых струк-
тур, в том числе в ходе проведе-
ния операций гидроразрыва и 
химического воздействия. Ко-
нечно, это будет не видеорепор-
таж из преисподней планеты, а 
схематичная картина, складыва-
ющаяся из цифровых отображе-
ний механики «вторжения» в по-
роды, — молодой ученый Антон 
Солодов говорит о перспективах 
чуть замысловато, но фантасти-
ческими его мысли не назовешь.

Как известно, в городе на 
Неве «Газпром нефть» создала 
центр управления бурением 
«Гео навигатор». Информация 
сюда поступает в режиме реаль-
ного времени. «Сразу и в Санкт-
Петербурге, и на далеких место-
рождениях идет управление бу-
рением сложных скважин по ма-
тематическим моделям», — пояс-
няет руководитель дирекции 
цифровой трансформации ком-
пании Андрей Белевцев.

Эта самая трансформация, по 
его словам, с начала следующего 
десятилетия должна резко (не 
исключено, двукратно) ускорить 
реализацию крупных проектов 
по добыче углеводородов в арк-
тических и других регионах.

— Мы выбрали открытую фор-
му цифрового развития, разраба-
тываем продукты совместно с ве-
дущими игроками мирового рын-
ка, сформировали кластер техно-
логических центров — операторов 
разработок в области прикладных 
IT-решений. В стратегических 
планах — реализация около пяти-
сот цифровых проектов, — делится 
замыслами Белевцев. •

Многие видели 
по телевидению 
центр управления 
космическими 
полетами. Нечто 
подобное появится 
и в нефтянке

А КАК У НИХ?

Первый в мире заполненный и закрытый пункт финальной изоляции РАО 

находится во Франции, близ Ла-Манша. Сейчас это огромная, площадью 

15 гектаров, холмистая лужайка, окруженная прозрачным забором с колю-

чей проволокой. С высоты птичьего полета объект похож на фантастиче-

ский космодром. На одном из холмов построена наблюдательная площад-

ка, с которой экскурсанты (за месяц сотрудники ANDRA — Национального 

агентства по обращению с РАО — проводят до 15 экскурсий) могут любо-

ваться засеянными кукурузой полями, ближайшими городками и берегом 

пролива Ла-Манш, до которого три километра. 

Пункт захоронения РАО здесь был открыт в конце 1960-х, после того как 

Франция отказалась избавляться от радиоактивных отходов, сбрасывая 

бочки с ними в океан. Новая технология безопасного хранения отрабаты-

валась на ходу — подобного опыта в мире еще не было. Изначально бочки 

просто закапывали в грунт, но затем, оценив губительное воздействие на 

них грунтовых вод и дождей, опасный груз снова подняли на поверхность и 

обустроили полноценное хранилище с бетонной основой, дренажной си-

стемой и тоннелями для контроля. В 1994 году оно было полностью запол-

нено и закрыто. Под зеленой лужайкой размещено более полумиллиона 

кубомет ров отходов средней и низкой активности.

Сейчас сотрудники ANDRA обеспечивают здесь постоянный мониторинг 

состояния окружающей среды. По данным опросов, около 80 процентов 

местных жителей хорошо осведомлены о деятельности пункта и мерах 

безо пасности, доверяют предоставляемым агентством сведениям. К слову, 

одна из задач ANDRA — сохранение информации об объекте. «Она должна 

дойти до людей, которые будут жить здесь через века. Что бы ни случилось 

на планете, сведения должны быть понятны потомкам», — пояснила специа-

лист агентства Елена Боля.

Уже сегодня сотрудники добывающих компаний отслеживают многие процес-

сы онлайн, а скоро скважины будут работать без прямого участия человека.
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Между тем 

По оценкам экспертов федеральной консалтинговой компании VYGON 

Consulting, в РФ к цифровым можно отнести 35 нефтяных проектов и пять 

газовых. С 2008 года суммарная добыча на «цифровых» месторождениях, 

среди которых, к примеру, и такой «старичок» как Самотлор, выросла на 

10 процентов. По расчетам аналитиков, к концу следующего десятилетия 

посредством внедрения цифровых технологий предприятия отрасли спо-

собны дополнительно добыть 155 миллионов тонн нефти.



16 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18октября 2018
среда № 233 (7696)

Экономика Уральского округа FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В 
прошлом году Арбитражный 
суд Свердловской области 
рассмотрел 44 дела о защите 

деловой репутации, причем их 
ежегодное количество практиче-
ски не меняется с 2014 года. Озна-
чает ли это, что уральский бизнес 
еще не до конца осознал, что «доб-
рое имя» дорогого стоит?

— 40—50 дел в год — не так уж 
мало, так как каждое носит ис-
ключительный характер. С дру-
гой стороны, количество исков 
может увеличиться по мере раз-
вития цифровых технологий и 
повышения ценности деловой ре-
путации как актива, — считает су-
дья Арбитражного суда Сверд-
ловской области Антон Ерин. 

Кто чаще защищает свою ре-
путацию: крупный бизнес или 
малый? 

АНТОН ЕРИН: Все категории, вклю-
чая юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей.  

А кто обычно выступает от-
ветчиком по таким делам?

АНТОН ЕРИН: Как автор статьи, пос-
та, видео в интернете, так и СМИ 
или портал, где размещена ин-
формация. 

Суд всегда рассматривает раз-
мещение на конкретном пор-
тале. Но, если сообщение отту-
да убрали, его к тому моменту 
уже успели десятки раз скопи-
ровать. Так есть ли смысл бо-
роться со «стоглавой гидрой»?

АНТОН ЕРИН: Когда истцы оспарива-
ют публикацию, они не всегда 
ставят цель ее удалить: порой вы-
годнее опровергнуть путем раз-
мещения информации позитив-
ного характера. Ведь ее, скорее 
всего, тоже перепостят, так что 

дублирование сообщений в ин-
тернете тоже может быть в инте-
ресах пострадавшей стороны. 

По мнению адвокатов, дела о за-
щите деловой репутации слож-
ны, ведь нужно доказать не 
только факт распространения 
информации, но и кто конкрет-
но это сделал. Пример из жизни: 
народный сход, жители деревни 
недовольны фермером, арендо-
вавшим пруд под рыбохозяйство. 
Видео выкладывают в Сеть, 
фермер подает иск, но суд ему 
отказывает, поскольку «группа 
людей на видео» не представи-
лась. Это же абсурд: авторы об-
винительных роликов и постов 
никогда не пишут свои паспорт-
ные данные. 

АНТОН ЕРИН: Действительно, в ряде 
случаев надлежащего ответчика 
установить сложно. Например, 
некое лицо пишет что-то в соцсе-
ти под ником или анонимно. В 
этом случае истец может просто 
через суд признать информацию 
несоответствующей действи-
тельности и потребовать от про-
вайдера удалить ее. Такие дела 
рассматриваются в порядке осо-
бого производства.  Хотя в век ин-
формтехнологий несложно вы-
числить пользователя по IP-
адресу. Суд может по ходатайству 
пострадавшего отправить такой 
запрос, чтобы найти ответчика. 

Как разграничить не соответ-
ствующую действительности 
информацию и порочащую? 

АНТОН ЕРИН: В первом варианте речь 
идет о фактах или событиях, ко-
торых не было в реальности. 
Сюда не относятся сведения из 
судебных решений, приговоров, 
приказов об увольнении и других 
официальных документов, для 
обжалования которых предусмо-
трен другой порядок. 

Порочащая информация — это 
утверждения о нарушении зако-
нов и обычаев делового оборота, 
совершении нечестного поступка, 
неэтичном поведении, предприни-
мательской недобросовестности. 
В принципе, пост о пренебрежи-
тельном отношении сотрудников 
тоже можно рассматривать как по-
рочащие сведения. 

Если гражданин заявляет: 
«Директор завода N — козел», — 
это оскорбление или желание 
опорочить?

АНТОН ЕРИН: Скорее, личное мнение 
в форме оскорбления, но при со-
мнениях лучше провести лингви-
стическую экспертизу. Пожалуй, 
самое сложное в таких делах — 
разграничить личные оценки, 
взгляды автора и утверждения. 
Первые нельзя проверить как 
факты, по этому они не являются 
предметом судебной защиты.

Ваш совет читателям как 
юрис та: когда надо остановить-
ся, чтобы мнение не приняли за 
порочащую информацию?

АНТОН ЕРИН: Важно помнить: свобо-
де выражения своего мнения про-
тивопоставляется ответствен-
ность и обязанность учитывать 
интересы других. Ваши слова бу-
дут восприняты большим коли-
чеством людей, отдавайте себе 
отчет, насколько они объектив-
ны. Как говорил один философ, 
нужно мнение повышать до зна-
ния, то есть подкреплять объек-
тивными данными, а не прини-
жать знание до мнения.

Замечу, что суды РФ обязаны 
руководствоваться практикой не 
только нашей правовой системы, 
но и Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ). Как неод-
нократно указывалось в решени-
ях ЕСПЧ, «свобода слова охваты-
вает не только информацию или 

идеи, которые встречаются бла-
гоприятно или рассматриваются 
как безобидные, нейтральные, а 
то и такие, которые оскорбляют, 
шокируют или внушают беспо-
койство. Это требования плюра-
лизма, толерантности и либера-
лизма, без которых невозможно 
демократическое общество». 
Должен соблюдаться баланс ин-
тересов: право одной стороны на 
свободу выражения своего мне-
ния и право другой оспорить та-
кое высказывание.

В чем чаще всего обвиняют биз-
нес?

АНТОН ЕРИН: Спектр тем очень широ-
кий, фактически все, что касается 
общественной жизни. К примеру, 
одно из СМИ Екатеринбурга обви-
нило компанию, возводившую 
электроподстанцию для стадиона 
«Екатеринбург Арена» к ЧМ-2018, 
в создании коррупционных схем. 
Опубликованная информация 
подробно исследовалась, эксперт 
подтвердил, что слова журналиста 
носят негативную окраску, форми-
руют отрицательное мнение о за-
стройщике и являются оскорби-
тельными. Факт создания корруп-
ционных схем ответчик не дока-
зал — иск суд удовлетворил.

Также довольно много дел, где 
организации оспаривают обви-
нения в преднамеренном бан-
кротстве, нарушении договоров. 
Сфера ЖКХ также очень чувстви-
тельна: часто в адрес руковод-
ства ТСЖ и управляющих компа-
ний звучат обвинения о наруше-
нии законов, необоснованном 
начислении платы. Если потре-
битель эти выпады примет за 
факты, он может отказаться от 
услуг управляющей организа-
ции, перестать их оплачивать.

Кроме того, в рамках защиты 
деловой репутации оспариваются 
обвинения в недостоверной, недо-
бросовестной рекламе, наруше-
нии интеллектуальных прав, ока-
зании некачественных бытовых 
услуг. Автосалоны, гостиницы, ту-
ристический бизнес нередко ста-
новятся объектами нападок. Даже 
похоронное бюро как-то подавало 
иск — просило признать недосто-
верными сведения, напечатанные 
в местной газете, о нарушении пра-
вил захоронения. 

Подчеркну: арбитражные суды 
рассматривают лишь дела о защи-
те деловой репутации в сфере пред-

принимательской и иной экономи-
ческой деятельности. Все осталь-
ное — компетенция судов общей 
юрисдикции. Этот нюанс очень ва-
жен для определения подведом-
ственности. К примеру, областная 
больница пыталась оспорить в ар-
битраже публикацию в СМИ о том, 
что из-за халатности врачей умер-
ла пациентка. При исследовании 
материалов стало понятно, что 
речь идет не о платных услугах, а об 
основной медицинской деятельно-
сти, поэтому производство пере-
шло в суд общей юрисдикции. 

Есть и обратные примеры, ког-
да споры рассматриваются в арби-
тражном суде, хотя касаются обыч-
ных граждан. Торговая сеть предъ-
явила иск к телекомпании: не по-
нравился сюжет о том, что в мага-
зинах не созданы условия для до-
ступа лиц с ограниченными воз-
можностями. Мы привлекли к про-
цессу контрольно-надзорные ор-
ганы, которые подтвердили, что 
специальные приспособления в 
торговых точках действительно 
отсутствуют, о чем выдано предпи-
сание. В итоге торговой сети было 
отказано в иске. 

Когда порочащие сведения каса-
ются не предприятия в целом, 
а директора, это относится к 
деловой репутации юрлица?

АНТОН ЕРИН: Если речь идет о поступ-
ках директора или учредителя как 
должностного лица или работника 
фирмы, то да. Директор действует 
от имени компании в гражданском 
обороте, и, несомненно, его репу-
тация влияет на имидж самой ор-
ганизации. Если критикуется лич-
но человек, то защищать нужно 
честь и достоинство гражданина в 
суде общей юрисдикции. 

Во время последней предвыбор-
ной кампании многие предпри-
ниматели захотели стать де-
путатами. Зачастую конку-
ренты дискредитировали их 
через бизнес. Как тут разде-
лить корпоративное и личное?

АНТОН ЕРИН: Все зависит от контекс-
та, целевой аудитории, способа и 
места размещения, формы подачи 
информации и ее содержания — от-
носится ли это к экономической 
деятельности. При рассмотрении 
дел суд ограничивается только ис-
ковыми требованиями, не беря во 
внимание политическую подопле-
ку, — это исключается законом. •

А К Ц Е Н Т

Самое сложное в таких делах — 

разграничить личные оценки 

и утверждения. Первые нельзя проверить, 

поэтому они не являются предметом 

судебной защиты
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о защите деловой репутации 

рассмотрено в РФ в 2017 году, 

в 317-ти случаях исковые требо-

вания удовлетворены

ИНИЦИАТИВА Работодатели поддержали идею создания 
в организациях детских комнат

Ясельный цех
Анна Шиллер, УрФО

К
ак быть, если маме нуж-
но идти на работу, а ре-
бенка не с кем оста-
вить? Правильно — 
взять с собой, ведь, 
сидя дома, не заработа-
ешь. Именно так и по-
ступают периодически 
многие работники 

(если, конечно, позволяет началь-
ство). И, глядя на катающихся на 
офисных креслах чад, другие 
мамы, сломя голову бегущие на 
трамвай, чтобы успеть до закры-
тия детсада, мечтают: как было бы 
хорошо, если бы ясли открыли пря-
мо на работе. 

С такой инициативой недавно 
выступил Минтруд РФ. Как выяс-
нили аналитики портала Зарплата.
ру, более 60 процентов опрошен-
ных ими жителей Екатеринбурга 
ее поддерживают и хотели бы 
иметь детские комнаты в рабочих 
помещениях. Как отмечали опро-
шенные нами сотрудницы разных 
организаций, у работников круп-
ных компаний зачастую ненорми-
рованный рабочий день, поэтому в 
современных офисах детские ком-
наты просто необходимы. Однако 
не все родители в этом убеждены.

— Я не уверена, что создание 
детских комнат приведет к вы-
сокому результату работы. Мой 
ребенок отвлекал бы меня. Но 
сейчас повысили пенсионный 
возраст, так что бабушки уже не 
смогут сидеть с детьми, а в дет-
ские сады принимают только с 
трех лет. Поэтому такие уголки 
будут актуальны, — говорит Да-
рья Кузьминых, работающая в 
одной из торговых фирм Екате-
ринбурга. 

Инициативу Минтруда под-
держали и многие работодатели, 
что удивительно, потому что обу-
стройство детской комнаты — 
только полдела, нужно еще на-
нять воспитателя, да и содержа-
ние не приносящих дохода поме-
щений ляжет на бюджет компа-
нии. 

— Мне непонятно, какую функ-
цию будут выполнять детские ком-
наты в офисах. Если дети там ста-
нут находиться в течение целого 
рабочего дня, то их нужно кор-
мить, развлекать, должно быть 

мес то, где их уложат спать...  Для 
этого уже существуют детсады, где 
все организовано профессиональ-
но, — замечает Дмитрий Петрулев, 
директор креативного агентства 
FOL’GA из Тюмени. — Тем более 
мамы постоянно будут бегать в эти 
комнаты, чтобы проведать детей. 
Нет, совмещать это с работой — 
плохая идея.

— Инициатива Минтруда очень 
интересна и перспективна. Оче-
видно, что это будет способство-
вать повышению уровня занято-
сти женщин и улучшит производи-
тельность на некоторых предприя-
тиях, — возражает Татьяна Ежова, 
начальник управления по разви-
тию и мотивации персонала депар-
тамента персонала СКБ-банка. — 
Однако в нашем банке предложе-

ние создать детские комнаты пока 
не рассматривалось.

А вот IT-компания «СКБ Кон-
тур» планирует открыть для детей 
своих сотрудников полноценный 
детский сад на 150 мест непосред-
ственно на площадке научно-
технологического комплекса 
«Контур-Парк» в Екатеринбурге. 
Начать строительство планируют 
в 2025 году. 

— Детский сад — одно из прояв-
лений заботы работодателя о со-
трудниках. Для нашей компании 
это особенно актуально: средний 
возраст работников — 28  лет, и по-
иск детсада у многих стоит на по-
вестке дня. Корпоративный дет-
ский сад будет рядом с работой, но 
главное — сотрудники смогут вли-
ять на то, чтобы их детям было там 

хорошо, — говорит Андрей Михай-
лов,  руководитель проекта 
«Контур-Парк». 

Однако не все руководители 
фирм готовы открывать детские 
комнаты. Более половины опро-
шенных работодателей сомнева-
ются, что смогут когда-либо выде-

лить помещения для дошкольни-
ков в своих организациях. В итоге, 
по оценке Зарплата.ру, осуществят 
задумку не более семи процентов 
опрошенных работодателей. •

Между тем

Многие компании, особенно крупные промышленные предприятия, реа-

лизуют ту же идею по другой схеме. Например, уральский дивизион 

ЕВРАЗа ежегодно направляет на поддержку детских садов около 15 милли-

онов рублей. Так, в Нижнем Тагиле металлурги шефствуют над 34 дошколь-

ными учреждениями, которые посещают около двух тысяч детей работни-

ков комбината. За каждым детсадом закреплено одно из подразделений: 

шефы ремонтируют площадки, помогают убирать территорию, устраивают 

для детей праздники. Кроме того закупают тренажеры, конструкторы и 

другое дорогостоящее оборудование.

Пока нет специальной комнаты, 

юный «помощник» с удовольствием 

терзает рабочий компьютер папы.
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ТОРГОВЛЯ 
Власти Кургана 
узнали, почему 
жители ездят 
за товарами 
в другие города

ТУР 
ЗА БРЕНДОМ

Валентина Пичурина, Курган

В Кургане не хватает товаров и 
услуг раскрученных торговых 
марок — к такому неутешитель-
ному выводу пришли специалис-
ты городского  департамента 
экономического развития, пред-
принимательства и торговли. 

По их данным, областной 
центр по количеству торговых 
точек и обеспеченности торго-
выми площадями на душу насе-
ления превышает все установ-
ленные нормативы. Тем не менее 
здесь распространено такое яв-
ление, как торговая миграция, 
то есть курганцы часто ездят за 
покупками в соседние города. 
Чиновники задумались: чего же 
им не хватает дома? После изу-
чения спроса выяснили: в пер-
вую очередь товаров общерас-
пространенных брендов, кото-
рые в мире и России являются 
символом определенного каче-
ства и класса.

Власти предложили город-
ским предпринимателям попра-
вить ситуацию с помощью фран-
чайзинга. Таким образом они хо-
тят убить двух зайцев: во-первых, 
удовлетворить потребности зем-
ляков, во-вторых, побудить кур-
ганцев, особенно молодых, у ко-
торых не получается с нуля от-
крыть собственное дело, начать 
вести бизнес по франшизе. У вла-
дельцев торговых марок можно 
многому научиться, и пример 
успешной работы в этом направ-
лении в городе есть.

Как рассказал исполнитель-
ный директор радиохолдинга 
Ярослав Фомин, он работает по 
франшизе с 2002 года. Франчай-
зинг позволяет не только постро-
ить свой бизнес за короткое вре-
мя, но и удачно выйти на рынок. В 
этом году предприниматель стал 
работать еще с одним брендом — 
открыл магазин электроники из-
вестной торговой марки. До кон-
ца года собирается создать еще 
два — в Кургане и Шадринске.

Между тем бытует мнение, что 
франшиза угрожает местному 
бизнесу. По мнению Фомина, это 
возможно только в том случае, 
если предприниматель все делает 
по старинке. Тогда приход конку-
рентов, работающих по современ-
ным технологиям, конечно, под-
косит его бизнес.

— Чтобы этого не случилось, 
необходимо расти, — советует 
опытный предприниматель. — На 
рынке побеждает сильнейший. 
Мы не сможем включить красный 
свет для франшизы. Нужно, чтобы 
этим занимались местные, а не 
иногородние деловые люди. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Нефтяники перекрыли 
советский рекорд
Исторический рекорд установил «РН-Юганскнефтегаз», до-
чернее предприятие «Роснефти»: за сутки из недр извлече-
но 197,193 тысячи тонн жидкого углеводородного сырья. 
Таким образом, более чем на две тысячи тонн побит преды-
дущий рекорд юганских нефтяников, зафиксированный 
еще в 1986-м. Достижение стало возможным благодаря ис-
пользованию передовых технологий, опережающему раз-
буриванию низкопроницаемых трудноизвлекаемых запа-
сов, реализации комплекса эффективных геолого-техниче с-
ких мероприятий для интенсификации притока и повыше-
нию нефтеотдачи пласта. Ежесуточно подразделения пред-
приятия вводят в строй в среднем пять новых скважин, в 
том числе одну горизонтальную. В прошлом году 
«РН-Юганскнефтегаз» добыл 60,4 миллиона тонн нефти. 

В Лобве развивают 
лесопереработку 
Экспертный совет федерального Фонда развития промыш-
ленности одобрил заявку на предоставление льготного зай-
ма компании «Лесной Урал Лобва», базирующейся в Ново-
лялинском городском округе. Предприятие получит через 
свердловский Фонд технологического развития промыш-
ленности 100 миллионов рублей на организацию нового 
лесоперерабатывающего производства. 

Челябинские молочники 
подтвердили качество
Роскачество представило результаты межведомственной 
проверки молока, проведенной совместно с Россельхознад-
зором и Роспотребнадзором. Исследование молока жирно-
стью 3,2 процента проходило в семи федеральных округах. 
Молоко проверяли по 26 показателям качества и безопас-
ности. 72 товара из 90 отвечали всем обязательным требо-
ваниям, а 21 марка молока имеет повышенное качество. В 
том числе на государственный Знак качества смогут пре-
тендовать сразу две торговые марки из Челябинской облас-
ти: «Первый вкус» и «Чебаркульское молоко».

Тюменцы присмотрелись 
к курганским проектам
В Кургане побывала делегация предпринимателей из Тю-
менской области. Гости посетили ряд  предприятий, об-
менялись опытом ведения бизнеса, оценили возможнос-
ти своего участия в новых инвестпроектах. По мнению 
деловых людей, подобные мероприятия полезны для раз-
вития экономики обоих регионов. Следующая встреча, 
как ожидается, пройдет уже на тюменской земле.

Уралмашзавод обновит 
сварочное производство
Газпромбанк дополнительно инвестирует в техперевоору-
жение Уралмашзавода 314 миллионов рублей. Средства 
направят на модернизацию сварочного производства — это  
позволит повысить качество металлоконструкций, а также 
значительно снизить трудоемкость работ. Планируется мо-
дернизировать часть действующего оборудования, а также 
приобрести новое, в том числе машины термической и ла-
зерной резки металла, современные сварочные аппараты. 
С учетом дополнительных инвестиций в сварочное произ-
водство общая стоимость техперевооружения завода со-
ставит более 1,8 миллиарда рублей. Основные мероприя-
тия инвестпрограммы завершатся до конца 2019 года.

Нефтехимики построят 
в Тобольске аэропорт
Компания «Сибур» приступила к тендерным процедурам, 
свидетельствующим о ее твердых намерениях иметь воз-
душную гавань в Тобольске, где завершается строитель-
ство самого мощного в стране нефтехимического комп-
лекса. Размещены заявки на выполнение инженерно-
геологических изысканий, проектирование объектов аэ-
ропорта, поставку досмотрового оборудования и системы 
обработки багажа, на работы по вырубке леса в зоне аэро-
вокзала и взлетно-посадочной полосы. Созданный компа-
нией проектный офис рассчитывает величину инвести-
ций в увязке с предполагаемой маршрутной сетью и объе-
мом перевозок. Ранее власти региона отрицательно отнес-
лись к идее строительства аэропорта в 100-тысячном го-
роде, видя в нем заведомо убыточное предприятие.

Танки снимаются в кино
Экспонаты Музея военной техники УГМК принимают 
учас тие в съемках ленты «Ильинский рубеж». Кинопроект 
рассказывает о подвиге подольских курсантов в октябре 
1941 года под Москвой. В фильме снимаются звезды рос-
сийского кино Сергей Безруков и Евгений Дятлов.  «Мы 
стараемся быть максимально достоверными вплоть до ме-
лочей, — говорит генеральный продюсер Игорь Угольников. 
— Такого количества настоящих боевых машин ни в одном 
современном отечественном фильме пока не было». Пре-
мьера  фильма запланирована на 2020 год, когда будет от-
мечаться 75-летие Великой Победы.

Цеха открыты экскурсантам
На Магнитогорском металлургическом комбинате (ММК) 
стартовал проект, в рамках которого желающие могут по-
сетить производственную площадку предприятия. ММК и 
прежде принимал гостей: только в прошлом году здесь по-
бывало более 4000 человек. Но, как правило, это были гос-
ти, имеющие отношение к металлургии, и школьники, по-
сещавшие комбинат в рамках программы профориента-
ции. Теперь цеха смогут увидеть все желающие. Например, 
в ходе экскурсионных программ «Укрощение огня» и 
«Стальная эволюция» гости побывают в крупнейшем в 
России доменном цехе, увидят стан 5000, узнают об исто-
рии ММК. Ряд маршрутов разработан для подростков.

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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Десять военных машин из Верхней Пышмы сейчас работают на 

съемочной площадке. Вся боевая техника в музее — на ходу.

ЭКСПОРТ Товары 
под знаком 
«Сделано в 
Югре» появятся 
в крупных 
интернет-
магазинах

ЯЗЬ ПОЕДЕТ 
ЗА ГРАНИЦУ

Людмила Лескова, Югра

Югорские производители будут 
продвигать свои товары на меж-
дународных электронных торго-
вых площадках под единым брен-
дом «Сделано в Югре». Товарные 
павильоны, в которых можно при-
смотреть, например, сувениры и 
экзотические северные продукты 
питания, возможно, появятся на 
платформах Amazon, Baidu и 
Alibaba. Помимо того, планирует-
ся создать электронный торговый 
дом и учредить институт торго-
вых представителей Югры, кото-
рые станут популяризировать ре-
гиональный бренд за рубежом.

Такая инициатива от югорских 
предпринимателей вошла в гос-
программу «Социально-эконо-
мическое развитие и повышение 
инвестиционной привлекатель-
нос ти ХМАО».  

Сегодня под знаком «Сделано 
в Югре» выпускают множество 
товаров. В основном это продукты 
питания: речная рыба, оленина и 
различные мясные изделия, про-
дукция из ягод, грибов и орехов. 
Пока для их продвижения за счет 
средств регионального бюджета 
создается сеть специализирован-
ных магазинов. Первый из них на 
днях открылся в Ханты-Мансий-
ске. До конца года такие торговые 
точки появятся в Сургуте и Ниж-
невартовске. •

ПРАВО Когда бизнес прибегает к защите деловой  репутации

Цена доброго имени


